Las "auroras" de María (Almería)

María, en el partido judicial de Vélez-Rubio, es la villa más al norte de la provincia de Almería, lindando con la de Granada.

Se llamaba «aurora» a una rondalla que daba conciertos nocturnos antes del Rosario de la aurora (de aquí su nombre) para más honrar al santo o al día festivo que se conmemoraba en cada fecha.

Los instrumentos que llevaban los músicos (los auroros) eran de cuerda. El jefe de la rondalla o guión cantaba la copla, y los «auroros» repetían el estribillo. No usaban traje especial.

Desde la guerra del año 1936 no ha vuelto a salir esta comparsa. «Salir la aurora» era salir la rondalla de este nombre.

Letra y música de estas «auroras»:

A Santa Quiteria

Es Quiteria caudal de virtudes que jamás en el orbe ha podido, aunque hija de padres herejes, siempre se sostuvo con Dios en la fe,

Dichosa mujer!, consentiste sufrir los martirios y nunca olvidaste al Dios de Israel.

A San Juan

¡Oh dichoso San Juan, que en la cena quedaste dormido en la bendición en los muslos de vuestro Maestro, a quien todos llamamos Dios Nuestro [Señor!,

prestad atención: que dormido quedaste en la cena para no ver a Judas, que a Cristo vendió.

A San Pedro

Fue San Pedro la primera piedra donde Jesucristo su Iglesia formó, convirtiendo más de tres mil almas en el primer día de predicación, y dijo el Señor:

-Toma, Pedro, las llaves del cielo, y aquel que tú absuelvas lo perdono yo.

A la Virgen de la Cabeza

(En su fiesta)

Protectora y Sagrada María, la de la Cabeza, para distinguir, aunque habitas al pie de la sierra, en este tu día se venera aquí. Y para lucir: venerada con carros triunfantes todos los domingos últimos de abril.